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8_81_8C_E5_8F_B8_E8_c36_54127.htm 今年考完司考后，工作

也恰恰不是很忙，于是在论坛上混得时间比较多。前两年因

为考完后觉得自己知识还差的远，考不过是应该的，所以除

了查分，几乎不上论坛，也不发表意见。今年感觉复习的很

充实，应该能够通过司法考试，所以先是认真的提了异议，

此后对论坛上考友们对司考的评论很是关注。发现其中不少

考友对待司法考试的心态有些问题，这必然继续影响着司考

的前途，思量再三，于昨晚写下此文（草稿），希望考友能

从中得到一点感悟、一点启示或参考。 是为序。 2006年10

月4日补记 正文： 本人自04年参加司法考试，在职连续考了

三年。04年以6分之差失败，05年以4分之差再次惜败。作为

一名多年的考生，亲身的经历记录了我复习的艰辛和教训。

但我知道，没有通过，每次的失败，直接原因是复习时间不

够，最终原因是自己法律知识的欠缺和不全面。尽管很多考

友不愿意承认这一点。 今年考试过后，回首总结自己的司考

历程时，发现今年学到了很多以前上大学时没有学习的东西

，如行政法的很多内容，国际经济法的很多内容（国际保理

等），以及刑法、民法、担保法、商法里很多以前没有掌握

的知识！发现了这一点，突然感觉有些后怕如果我前两次靠

运气考过了（多个6分、4分），我还会有今天的进步吗？尽

管之前两年我没有抱怨司法考试，但三年第一次，开始感激

司法考试！那一刻，我忘记了司法考试给我带来的复习过程

中的汗水、枯燥、惆怅、和精神疲惫，那一刻，我不再抱怨



司法考试的低通过率让我再一次经历复习的痛苦重新来过一

年！ 对于通过率，我认为司法部作为国家司法行政主管部门

，加上都是商两高后确定的，因此其无论从调研还是最终的

比例确定上，一定有着更强的合理性。至少，比包括很多考

生在内的建议的通过率更有说服力，也有着更强的依据。而

且，作为司法部本身和司法考试的通过率没有任何的利害关

系（这一点区别于两高），其对通过率的确定更中立和客观

性，而我们作为考生，必然的利害关系，使得我们不是主张

低通过率（一些考过的、考的好的考生），就是主张提高通

过率（没考过的、考的不好的考生），至少这一点，我们对

通过率的理性判断基础就大打折扣。我认为国家05年的做法

就很好，对非放宽地区坚持与04年持平的通过率，但放宽地

区继续降分（04年345分，05年降至335分），从而使整体通过

率理性上升，既维持了司法考试的稳定，有充分照顾了西部

法律人才缺乏的国情，可谓是一种科学的做法。 现在的法学

高等教育现状的确有问题，很多院校都设法学专业，可以说

现在是个大学几乎都有法学专业，但教学水平却令人担忧！

由此培养出的法本生的水平也就可想而知！即使像西南政法

、中国政法这样的名牌、专业院校，培养出的法本生也参差

不齐，受全国大学教育现状的影响，大学教育质量低下是个

不争的事实，尽管也有不少道德高尚、全心治学的教授、讲

师，但东郭教授、全职赚钱兼职治学的更是大有人在。至于

学生，就更不用说了，攀比、吃喝、拍拖、校外同居、逃课

、考试作弊⋯⋯之流大有人在，大学法本四年最终造就了一

大批法盲的法学院并不在少数！这也反面解释了为什么那么

多法本生不能通过司法考试，而非法本出身、自考生出身的



法律人却能顺利通过，这就是最好的答案和证明！ 综上，举

行司法考试并限制通过率，至少在现阶段对中国的法学教育

现状是一个促进和监督，让大学里不好好学习的法本生再自

负成本继续学习，是完全必要和正确的。 请正确理解司法考

试吧！我前两次感觉没学好，所以考完感觉不好也没有太多

的抱怨，更没有到论坛上发牢骚、抨击司法考试、埋怨司法

部、命题专家，没有发表一篇文章，相反，我只是在查分的

时候上网上看看；因为我知道，我考不过，不是通过率太低

，也不是出题太难，而是，我的确没有掌握足够的知识！ 要

想通过司法考试，一定要有一个正确的心态，司法考试考查

的范围之广，决定了每年的考试都会有变化，这是正常的，

如果片面的相信所谓的“重者恒重”的说法而抱着侥幸的心

理，从今年的考试来看，希望将会很渺茫！所以，复习一定

要全面，这也是对大学里学习不全面的一次很好的补救机会

！ 如果没有一个良好、正确的心态，那么即使侥幸通过了，

知识欠缺这个事实本身并没有改变，而通过后缺乏司法考试

的督促，惰性会让继续学习的质量和效果大打折扣，对将来

的执业也是有很大潜在影响。 最后，想对大家说一句三年来

对司法考试的核心的认识司法考试实际上是一位最严厉的良

师，她让知识没学好的人继续学习，而且没有退路，最大限

度的遏制了人的惰性，至少对我，如果不是司法考试的严格

让我两年不过，我的知识层次不会达到今天的层次，我感觉

自己这三年自学的东西，比法本四年学到的两倍还多！这绝

对不是夸张！ 调整好心态吧，不要再抱怨，而以感恩的心态

对待司法考试，然后清晰的认识到自己的不足，相信司法考

试也会给你想要的回报的！ 请换一个角度去认识司法考试吧



！请换一种眼光看待司法考试吧！祝所有的司考人幸运！ 仅

为个人的一点感受，与考友们共勉；当然如果要能起到一点

帮助，我就会更加受到鼓舞和满足，呵呵。 后记： 其一，随

心而书，明显凌乱，层次不清，甚至重复，看明白即可，呵

呵 其二，持不同意见的考友也欢迎探讨，但不要过于偏激，

谢谢 知耻而后勇，这是我切身的感受。 第一次没考过，我对

父母、同事、同学说，今年没有认真准备，加上也没有发挥

好，所以就差了几分。 第二次考完后，我还是觉得心里没底

，估计又悬了，但父母、同学好友问起，还是硬着头皮说：

今年一定过了！虚荣让我再次选择了自欺欺人。 痛定思痛，

不过的事实终究会大白于天下，注定引来当初询问者背后的

看不起。所以，06年我终于第三次冲击司考，放下虚荣，在

复习之初就多次扪心自问直到内心抛弃虚荣第一次对外在的

我说出实话我真的没有学好，考不过不是运气不好！ 这一次

，我对所有的询问我的人说我前两次没考过就是大学学的不

扎实，复习不全面，是知识掌握的不够； 这一次，我进入了

复习的角色； 这一次，我的复习终于沉到了水面之下，而不

是浮在了表面上； 这一次，我终于三年来肯定了我自己； 这

一次，是繁华落尽之后的一次重生⋯⋯ 司法考试，让我收获

的不仅仅是知识⋯⋯ 希望和我有着同样经历的考友们，说出

自己的不足吧，说出来，才能真正认识它，进而去改进；如

果始终不愿意承认自己的不足，或坚持保持着那份虚荣，那

么成功可能就会一直在你面前只差一步！ 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


